

# Inteligencia artificial en la escritura científica: oportunidades y desafíos en ciencias de la salud

Artificial intelligence in scientific writing: opportunities and challenges in health sciences

Iñaki Sánchez Toyos<sup>a</sup>, Josefina Ortiz<sup>b</sup>, María Florencia Grande Ratti<sup>a,b</sup>, Marcelina Carretero<sup>a</sup>

## Resumen

Este manuscrito explora los diferentes usos de la inteligencia artificial en la escritura científica, con un énfasis particular en ChatGPT. Desde su lanzamiento en noviembre de 2022, esta herramienta ha transformado la redacción académica, generando un debate polarizador en la comunidad científica en torno a sus ventajas y desventajas. Este trabajo repasa los beneficios del uso de ChatGPT, tales como su capacidad para mejorar la claridad y fluidez de los textos, superar el bloqueo del escritor y proporcionar asistencia en la revisión de textos, y explora las dificultades que pueden limitar su adopción, incluyendo preocupaciones sobre la precisión y el riesgo de sesgo de la información. Por último, reflexiona sobre las implicaciones éticas y prácticas del uso de ChatGPT en la escritura científica.

## Abstract

This manuscript explores the different uses of artificial intelligence in scientific writing, with a particular emphasis on ChatGPT. Since its launch in November 2022, this tool has transformed academic writing resulting in a polarizing debate in the scientific community around its advantages and disadvantages. This paper reviews the benefits of using ChatGPT, such as its ability to improve the clarity and fluency of texts, overcome writer's block, and provide assistance in proofreading texts. It also explores the challenges that may limit its adoption, including concerns about the accuracy and the risk of bias in the information. Finally, it reflects on the ethical and practical implications of using ChatGPT in scientific writing.

Palabras clave: Inteligencia Artificial, Procesamiento de Lenguaje Natural, Escritura Médica, Comunicación y Divulgación Científica, Ética en la Publicación Científica. Keywords: Artificial Intelligence, Natural Language Processing, Medical Writing, Scientific Communication and Diffusion, Scientific Publication Ethics.

Sánchez Toyos I, Ortiz J, Grande Ratti MF, et al. Inteligencia artificial en la escritura científica: oportunidades y desafíos en ciencias de la salud. Evid Actual Pract Ambul. 2024;4(27):e007138. Available from: <https://dx.doi.org/10.51987/evidencia.v28i1.7138>.

## Introducción

La escritura científica es una forma de comunicación utilizada para la presentación y la difusión de los resultados de una investigación para la comunidad científica. Sus objetivos principales son transmitir información en el ámbito académico de manera efectiva, facilitar la replicación de estudios, y contribuir al avance del conocimiento. Para alcanzar estos objetivos, la escritura científica debe ser clara, precisa y estructurada, siguiendo un flujo lógico que facilite la comprensión del lector. Además, debe ser objetiva, sustentando con afirmaciones respaldadas por evidencia, evitando ambigüedades así como el uso de jergas, y manteniendo un estilo profesional y formal<sup>1</sup>.

Si bien no existe una definición única y simple, debido a que las herramientas de inteligencia artificial (IA) son capaces de realizar una amplia gama de tareas, la IA puede ser definida como un sistema artificial capaz de resolver tareas que requieren percepción, cognición, planificación, comunicación u otras acciones similares a las humanas, en condiciones variables e impredecibles, sin supervisión significativa<sup>2</sup>. Esta tecnología se basa en algoritmos y modelos de aprendizaje automático que permiten a los sistemas aprender de los datos y mejorar su desempeño con el tiempo<sup>3</sup>.

La IA ha transformado diversos campos, incluida la escritura científica. ChatGPT®, un modelo de lenguaje desarrollado por la empresa OpenAI, es una herramienta con múltiples aplicaciones para investigadores y académicos<sup>4</sup>. Desde su lanzamiento en noviembre de 2022, esta herramienta alcanzó los 100 millones de usuarios en tan sólo dos meses<sup>5</sup>, provocando una transformación en diversos sectores, entre ellos la escritura científica. En

ciencias de la salud, este avance ha generado un debate polarizado en la comunidad científica acerca de sus ventajas y desventajas, reflejando preocupaciones sobre el impacto potencial de la IA en la integridad científica y la calidad de la investigación.

## Usos de ChatGPT en la escritura científica ¿sí o no?

Si bien ChatGPT puede asistir a los autores en diversas etapas del proceso de escritura científica, su uso plantea tanto oportunidades como desafíos<sup>6,7</sup>. Este artículo explora tanto los aspectos negativos como los positivos del uso de ChatGPT en la escritura científica desde una perspectiva crítica y constructiva, fundamentada en una revisión narrativa de la evidencia disponible.

## Superación del bloqueo del escritor

Uno de los desafíos que pueden enfrentar los autores durante la escritura científica es el bloqueo del escritor. En este contexto, ChatGPT puede actuar como un colaborador, proponiendo una lluvia de ideas y/o asistiendo en la organización del documento con la información proporcionada. Además, los autores pueden interactuar con el modelo para expandir sus ideas y recibir sugerencias novedosas en cuestión de segundos<sup>8</sup>. Este intercambio de ideas promueve un flujo de creatividad y ayuda a superar las barreras mentales que suelen surgir en las primeras instancias de redacción. Como resultado, el modelo podría generar varios borradores de los cuales los autores pueden inspirarse, identificando patrones y asociando información relevante. No obstante, es importante tener en cuenta que, ante el rápido avance de la tecnología, existe el riesgo de que ChatGPT sea utilizado de manera inapropiada, dando lugar a artículos que carezcan de rigor o validez científica, errores en las referencias, o falta de pen-

<sup>a</sup> Servicio de Clínica Médica, Área de Investigación en Medicina Interna, Hospital Italiano de Buenos Aires. [inaki.sanchez@hospitalitaliano.org.ar](mailto:inaki.sanchez@hospitalitaliano.org.ar), [marcelina.carretero@hospitalitaliano.org.ar](mailto:marcelina.carretero@hospitalitaliano.org.ar)

<sup>b</sup> Universidad Hospital Italiano de Buenos Aires. [josefina.ortiz@hospitalitaliano.org.ar](mailto:josefina.ortiz@hospitalitaliano.org.ar), [maria.grande@hospitalitaliano.org.ar](mailto:maria.grande@hospitalitaliano.org.ar)



samiento crítico o contexto clínico<sup>9</sup>, que indudablemente debería ser aportado por el experto humano.

### Asistencia en la escritura

Uno de los principales beneficios de ChatGPT radica en su capacidad como asistente de escritura<sup>4</sup>. Este modelo es capaz de generar textos coherentes, con un flujo adecuado y claro, cumpliendo con los estándares de la escritura científica. Además, se destaca por su habilidad para estructurar el contenido de manera lógica, lo que facilita la lectura y la comprensión del manuscrito<sup>10</sup>.

ChatGPT puede colaborar en la construcción de títulos y subtítulos, así como condensar información para generar resúmenes o acortar contenido para facilitar el cumplimiento de las normas de extensión (p. ej.: recuento máximo de palabras). Además, podría asistir en la construcción de las diferentes secciones de un manuscrito con formato IMRyD (Introducción, Métodos, Resultados y Discusión)<sup>11,12</sup>.

Sin embargo, al emplear ChatGPT como asistente debemos conocer el fenómeno denominado 'alucinación artificial', término que se refiere a la capacidad de esta herramienta de producir respuestas que, aunque pueden sonar creíbles, son incorrectas o carecen de sentido<sup>13</sup>. Estos errores pueden deberse a una variedad de factores, como datos de entrenamiento insuficientes, suposiciones incorrectas generadas por el modelo o sesgos en los datos utilizados para entrenarlo.

ChatGPT también podría utilizarse como herramienta de recorte de texto o resumen. No obstante, este uso debe hacerse con cautela. Un estudio reciente documentó su ineficacia para respetar un número máximo de palabras<sup>14</sup>, y otro, que cumple con menos del 10% de los requisitos de las revistas para la publicación de resúmenes<sup>15</sup>. Sin embargo, es probable que exista cierta variabilidad en función de las instrucciones (conocidas como *prompts*), ya que estas influyen en la calidad y relevancia de las respuestas generadas por el modelo.

Por otro lado, es fundamental tener en cuenta que, aunque ChatGPT puede asistir en la generación de contenido durante la escritura científica, carece de comprensión contextual y no posee un sentido crítico del entorno. Un autor reportó que ChatGPT no conoce el significado de ciertas palabras (p. ej., sol, horizonte o mundo), ni puede contextualizarlas en forma adecuada<sup>16</sup>. Por lo tanto, aunque el uso de ChatGPT como asistente en la escritura puede ayudar a ahorrar de tiempo y aumentar la productividad, siempre necesita la supervisión y la validación del ser humano<sup>17</sup>.

### Traducción de texto

ChatGPT puede ser utilizado como asistente en la traducción de textos. Además de corregir errores de ortografía, puntuación y gramática<sup>18</sup>, este modelo puede realizar traducciones con adaptaciones que permitan que el discurso suene natural y fluido, considerando las expresiones idiomáticas en lugar de limitarse a una traducción literal (o palabra por palabra), capturando el sentido y el significado del texto original. Esta aplicación resulta especialmente útil para autores cuya lengua materna no es el inglés, ya que facilita el proceso de traducción y puede contribuir a reducir las disparidades en la publicación científica y en el acceso al conocimiento en regiones hispanoparlantes<sup>17-19</sup>. Sin embargo, algunos estudios han señalado que, si bien ChatGPT tiene un buen desempeño en la traducción de idiomas de países europeos y de altos ingresos, su calidad de traducción es inferior en el caso de idiomas de países de menores ingresos o lenguas menos comunes<sup>20-22</sup>.

### Parfraseo

El parfraseo y la ética están relacionados en el contexto de la escritura y la investigación, especialmente en lo que respecta a la propiedad intelectual y el reconocimiento de la fuente original. Por

este motivo, una habilidad necesaria para la producción de textos científicos es la capacidad de parfrasear, es decir, reformular ideas de otros autores con nuevas palabras, pero siempre manteniendo el significado original. Se requiere de cierta destreza en el parfraseo para producir contenido científico sin incurrir en plagio, y ChatGPT puede ser utilizado para reformular y parfrasear algunas frases<sup>23</sup>. Sin embargo, con el uso de herramientas de IA (como ChatGPT) se está comenzando a observar cada vez más un tipo de plagio conocido como 'parfrasio'<sup>24</sup>. Este término refiere a la modificación de pasajes copiados de manera textual mediante el uso de sinónimos y a la reestructuración de oraciones y párrafos con el fin de eludir la detección por parte de los programas de software antiplagio<sup>25</sup>. Algunos estudios reportaron tasas de plagio de hasta el 45% en textos parfraseados por ChatGPT, lo que ha inducido preocupaciones sobre la autenticidad y la originalidad del contenido generado por esta herramienta<sup>26</sup>.

### Gestión de referencias

Si bien ChatGPT puede sugerir referencias sobre un tema específico, o incluso formatearlas de acuerdo a los requisitos de diversas revistas académicas, es importante conocer sus limitaciones. En ciertas ocasiones, se observó que el modelo puede generar citas imprecisas o incluso ficticias. Una revisión panorámica sobre uso de ChatGPT en educación médica reveló que aproximadamente 12% de los estudios incluidos reportaron la generación de referencias falsas o inexactas<sup>27</sup>, lo que plantea un gran interrogante sobre la fiabilidad de esta función. Además, otro estudio encontró que solamente el 10% de las referencias producidas por ChatGPT fueron correctas<sup>28</sup>. Estas cifras subrayan la necesidad de que los autores ejerzan un escrutinio cuidadoso y validación de las referencias sugeridas por el modelo para asegurarse de que cumplan con los estándares académicos requeridos, o que se planteen no utilizar la herramienta para esta función específica. Así, si bien ChatGPT podría facilitar el proceso de gestión de referencias, su uso debe complementarse con la diligencia y el rigor propios de la investigación académica-científica.

### Desafíos éticos en el uso de IA

Las cualidades de la IA también han suscitado otras controversias en el ámbito académico, relacionadas al debate sobre la ética de utilizar estas herramientas sin declararlo, o incluso la posibilidad de considerarlas como coautores del manuscrito. Si bien existe un consenso internacional en que la IA no puede poseer derechos de autor, las opiniones difieren respecto a su inclusión o no en la autoría<sup>29</sup>. La mayoría de las revistas científicas sostienen que la IA no cumple con los criterios de autoría, dado que no pueden asumir responsabilidades morales ni legales por sus producciones<sup>30,31</sup>.

Otro punto de debate ético es el manejo de la información proporcionada por el usuario por parte de los modelos. Dado que ChatGPT podría hacer uso de los datos provistos sus usuarios para enriquecer la base de conocimiento de la IA, estos están obligados a ser cautelosos al compartir datos sensibles o personales. Esto es particularmente importante cuando se trabaja con información confidencial de pacientes, así como con hallazgos científicos preliminares (aún no publicados) y durante el proceso de revisión de pares (dado que las pautas éticas determinan que los revisores cumplan la responsabilidad de mantener la confidencialidad del manuscrito y no difundir la información no publicada)<sup>32</sup>.

Además, ha sido documentado que los contenidos generados por ChatGPT pueden estar expuestos a sesgos de diversa índole. Esto ocurre porque el modelo genera respuestas a partir de patrones y asociaciones estadísticas presentes en los datos utilizados para su entrenamiento<sup>9,32</sup>. Con frecuencia esta información puede presentar sesgos en las respuestas, que varían desde



aspectos culturales hasta político-ideológicos<sup>33</sup>.

## Reflexiones finales

ChatGPT ofrece algunas capacidades prometedoras para colaborar con los autores en el proceso de escritura científica: (a) asistir a autores no nativos en el idioma inglés (mediante la traducción o la redacción), (b) mejorar la coherencia del texto, y (c) ayudar a superar el bloqueo del escritor. Estas lo convierten en una herramienta valiosa para los investigadores que buscan aumentar su productividad, mejorando la claridad del texto. Sin embargo, estos potenciales beneficios no están exentos de riesgos. La propensión de la herramienta a generar información inexacta, crear referencias falsas e introducir sesgos en el contenido plantea desafíos éticos y determina la necesidad de recomendaciones para su aplicación práctica. Además, las preocupaciones sobre la privacidad de los datos, la calidad de los resultados generados por la IA y el mal uso potencial de la herramienta

(p. ej., para la producción de textos superficialmente alterados pero plagados) complican aún más su integración a las prácticas académicas.

Aunque ChatGPT y otras herramientas de IA similares tienen el potencial de transformar la escritura científica, su uso debe abordarse con cautela. Los investigadores deben garantizar que la supervisión humana siga siendo central en el proceso de redacción, para salvaguardar la integridad, precisión y originalidad de las publicaciones académicas. El futuro de la IA en la investigación científica dependerá del desarrollo de directrices más estrictas y de mejoras en las funcionalidades de los modelos para mitigar los riesgos, maximizando los beneficios potenciales de la herramienta en forma simultánea.

Recibido el 21/10/2024 Aceptado el 28/10/2024  
Publicado el 10/12/2024.

## Referencias

1. Day RA. *Cómo escribir y publicar trabajos científicos*. 3rd ed. Washington; D.C.: Pan American Health Org; 2005. Available from: <http://www.bvs.hn/Honduras/pdf/ComoEscribiryPublicar.pdf>.
2. National Aeronautics and Space Administration. *What is Artificial Intelligence?*; 2024. Available from: <https://www.nasa.gov/what-is-artificial-intelligence/> [Last access: 2024-12-09].
3. Wikipedia, Wikimedia Foundation. *Inteligencia artificial*; 2024. Available from: [https://es.wikipedia.org/wiki/Inteligencia\\_artificial](https://es.wikipedia.org/wiki/Inteligencia_artificial) [Last access: 2024-12-09].
4. Zohery M. ChatGPT in academic writing and publishing: A comprehensive guide. In: *Artificial Intelligence in Academia, Research and Science: ChatGPT as a Case Study*. Novabret Publishing; 2023. p. 10–61.
5. Heienickle A. *Cronología de ChatGPT: la evolución de las conversaciones impulsadas por IA*; 2024. Available from: <https://www.adogy.com/es/chatgpt-timeline-the-evolution-of-ai-powered-conversations/> [Last access: 2024-12-09].
6. He S, Yang F, Zuo JP, et al. ChatGPT for scientific paper writing-promises and perils. *Innovation (Camb)*. 2023;4(5):100524.
7. Mondal H, Mondal S. ChatGPT in academic writing: Maximizing its benefits and minimizing the risks. *Indian J Ophthalmol*. 2023;71(12):3600–6.
8. Raheem BR, Anjum F, Ghafar ZN. Exploring the Profound Impact of Artificial Intelligence Applications (Quillbot, Grammarly and ChatGPT) on English Academic Writing: A Systematic Review. *International Journal of Integrative Research*. 2023;1(10):599–622. Available from: <https://penerbitjurnalinternasional.com/index.php/ijir/article/view/139>.
9. Singh SP, Khan IA, Mitra SK. Scope and limitations of chatgpt in research and academic writing. *Digital Journal of Clinical Medicine*. 2024;6(1).
10. Huang J, Tan M. The role of ChatGPT in scientific communication: writing better scientific review articles. *Am J Cancer Res*. 2023;13(4):1148–54.
11. Biswas SS. ChatGPT for Research and Publication: A Step-by-Step Guide. *J Pediatr Pharmacol Ther*. 2023;28(6):576–84.
12. Salvagno M, Taccone FS, Gerli AG. Can artificial intelligence help for scientific writing? *Crit Care*. 2023;27(1):75–75.
13. Cascella M, Montomoli J, Bellini V, et al. Evaluating the Feasibility of ChatGPT in Healthcare: An Analysis of Multiple Clinical and Research Scenarios. *J Med Syst*. 2023;47(1):33–33.
14. Kumar AHS. Analysis of ChatGPT tool to assess the potential of its utility for academic writing in biomedical domain. *Biol Eng Med Sci Rep*. 2023;9(1):24–30.
15. Gao CA, Howard FM, Markov NS, et al. Comparing scientific abstracts generated by ChatGPT to real abstracts with detectors and blinded human reviewers. *NPJ Digit Med*. 2023;6(1):75–75.
16. Leslie D. Does the sun rise for ChatGPT? Scientific discovery in the age of generative AI. *AI Ethics*. 2023;.
17. Chen TJ. ChatGPT and other artificial intelligence applications speed up scientific writing. *J Chin Med Assoc*. 2023;86(4):351–353.
18. Giglio AD, daCosta MUP. The use of artificial intelligence to improve the scientific writing of non-native english speakers. *Rev Assoc Med Bras*. 2023;69(9):20230560–20230560.
19. Sallam M. ChatGPT Utility in Healthcare Education, Research, and Practice: Systematic Review on the Promising Perspectives and Valid Concerns. *Healthcare (Basel)*. 2023;11(6):11–11.
20. Stap D, Araabi A, Association for Computational Linguistics. ChatGPT is not a good indigenous translator. *Third Workshop on Natural Language Processing for Indigenous Languages of the Americas. Proceedings of the Workshop on Natural Language Processing for Indigenous Languages of the Americas (AmericasNLP)*. Stroudsburg, PA; USA: Association for Computational Linguistics; 2023.
21. Jiao W, Wang W, Huang JT, et al. Is ChatGPT A good translator? Yes with GPT-4 as the engine; 2023.
22. Sanz-Valdivieso L, López-Arroyo B. Google Translate vs. ChatGPT: Can non-language professionals trust them for specialized translation? *Proceedings of the International Conference on Human-Informed Translation and Interpreting Technology 2023*. Shoumen, Bulgaria: INCOMA Ltd.; 2023.
23. Emran AQ, Mohammed MN, Saeed H, et al. Paraphrasing ChatGPT answers as a tool to enhance university students' academic writing skills. *2024 ASU International Conference in Emerging Technologies for Sustainability and Intelligent Systems (ICETSSIS)*. Manama, Bahrain: IEEE; 2024.
24. Rivera H. Scientific integrity faces plagiarism fabricated with the ChatGPT. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*. 2023;61(6):857–62.
25. Zimba O, Gasparyan AY. Plagiarism detection and prevention: a primer for researchers. *Reumatologia*. 2021;59(3):132–7.
26. Hassanipour S, Nayak S, Bozorgi A, et al. The Ability of ChatGPT in Paraphrasing Texts and Reducing Plagiarism: A Descriptive Analysis. *JMIR Med Educ*. 2024;10:e53308.
27. Mohammad B, Supti T, Alzubaidi M, et al. The Pros and Cons of Using ChatGPT in Medical Education: A Scoping Review. *Stud Health Technol Inform*. 2023;305:644–647.
28. Sarode G, Singh S, Sarode SC. Cautionary note: Chatbots generate fictitious references on the topics related to oral pathology. *Oral Oncology Reports*. 2024;9(6):100168.
29. Lee JY. Can an artificial intelligence chatbot be the author of a scholarly article? *J Educ Eval Health Prof*. 2023;20:6.
30. Springer Nature. *Authorship*; 2024. Available from: <https://www.nature.com/nature-portfolio/editorial-policies/authorship> [Last access: 2024-12-10].
31. International Committee of Medical Journal Editors. *Defining the Role of Authors and Contributors*; 2024. Available from: <https://www.icmje.org/recommendations/browse/roles-and-responsibilities/defining-the-role-of-authors-and-contributors.html> [Last access: 2024/12/10].
32. Wang C, Liu S, Yang H, et al. Ethical Considerations of Using ChatGPT in Health Care. *J Med Internet Res*. 2023;25:e48009.
33. Lin Z. Why and how to embrace AI such as ChatGPT in your academic life. *R Soc Open Sci*. 2024;10(8):230658.

